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Alejandro Fernández Sanabria

El nuevo Fiscal General, Jorge Chavarría, considera incorrecto que a las políticas contra las 
drogas se les catalogue como “luchas” o “combates” y reconoce luego de 20 años de llevar 
esas etiquetas, tal estrategia “está fracasada”

Según el abogado de 57 años y sétimo jefe del Ministerio Público en la historia del país, 
cuando en Colombia asestaron golpes al Cartel de Cali y el de Medellín, se empeoró el 
problema, pues, según él, “anularon centros de poder y democratizaron la oferta (de droga)”.

¿Qué propone y qué opina sobre legalizar las drogas? Lea parte de la entrevista que le hizo 
EF el miércoles 20 de octubre.

También puede leer El Interrogatorio , donde Chavarría aceptó a este medio que dio datos 
errados a La Nación cuando criticó, el día en que lo eligieron, que Costa Rica tenía un 60% de 
sentencias condenatorias. 

En un artículo  del CATO Institute  , el autor, Ted Galen Carpenter, establece que en 
nueve años se han invertido $5.000 millones sin que  se lograra “una reducción 
significativa en el flujo de drogas de América del Sur”. ¿Tiene sentido esta lucha de 
bala contra bala donde el Estado se arma y también se arma el narco?  

Yo estoy de acuerdo con usted, con su afirmación. Ese es el enfoque que se hizo 
últimamente. No es una guerra, pero se llegó a los términos de guerra. El vocabulario utilizado 
por los operadores internacionales fue sobre el uso de dos palabras que están escritas en un 
block de acero y no han variado en 20 años, que son “lucha” y “combate” al narcotráfico.

¿Usted cree que fracasó esa lucha?  

Yo creo que esa estrategia está fracasada, no podemos tapar el sol con un dedo. Luego de 
que cae el cartel de Cali y cae el de Medellín, en Colombia, todo el mundo esperaba que iba a 
disminuir y mas bien aumentó la oferta y la demanda, y se incrementó la organización, porque 
se atomizó y se hizo más eficiente, entonces se creó un problema más serio, pues se anularon 
centros de poder y democratizaron la oferta. Participaron más en la oferta y fueron más 
eficiente. Aumentaron las rutas y los mercados.

“El problema es que el mundo se centró en Colombia, pero no se prestó atención de que 
México estaba tan desarrollado porque la coca de Colombia iba para México y estaba 
organizado, pero mimetizado en el ambiente porque en México no había violencia, la 
narcoviolencia estaba en Colombia. Cuando Colombia obtiene buenos resultados con los 
militares y la droga sale de la sociedad civil para entrar en la guerrilla, el operario es menos 
experto, es un militar y no se encarga de las rutas. Cuando Colombia pierde las rutas, las 
asume México”.

¿Qué hay que hacer entonces? ¿Hay que seguir gastan do plata como se ha estado 
haciendo?  

Hay un mal enfoque, están enfocado en la oferta, pero es un problema de mercado, el 
mercado implica más que coincidir físicamente y en el precio, el mercado implica que hay 
transportistas y organizaciones que sostienen el mercado y eso no se ha trabajado. En cuanto 
a demanda no se hace nada. En Estados Unidos la droga la meten las pandillas, no los 
carteles mexicanos ni colombianos.

¿Y qué opina sobre legalizar para que la clandestin idad no incida en el precio?  

Es muy fácil hacer ese ejercicio lógico y una más uno es dos. Lo más fácil es decir eso y 
encontrar los argumentos a favor, y el Estado puede controlar y autorizar.

¿Usted argumenta a favor de quién?  

No, yo creo que es un problema de 2.000 años antes de Cristo, como el opio y se ha usado 
culturalmente unido a la religión, la magia y la medicina. Es un problema ancestral del ser 
humano. Tiene que ver con la angustia de existir, esa angustia elemental del ser humano que 
a veces se acrecienta y se dispara.

¿De dónde tiene que venir la estrategia?  

Debe ser multinacional. El punto es el control de la violencia. En este momento el problema no 
puede ser tratado porque hay tanta presencia... solo el Cartel de Sinaloa tiene presencia en 40 
países. El ejército mexicano no ha podido derrotar al cartel de Sinaloa pese a que todos los 
demás carteles atacan al cartel de Sinaloa.

¿Y que pasa si legalizamos la actividad de los cart eles? ¿Qué pasa si ellos dejan de ser 
una organización delictiva y dejamos que su product os fluya?  

Yo creo que las estructuras se van a mantener, y la violencia, y se puede complicar. Si usted a 
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México le mete un ingrediente de descontento social transforma a México en un mapa 
incendiado por causas políticas, y están a un milímetro, Guatemala está igual, El Salvador, 
Honduras. Es un tema delicado.

El Cato Institute, en un artículo de Glenn Greenwald  , asegura que la legalización de 
drogas como la marihuana, la cocaína y la heroína q ue entró en vigencia en octubre del 
2.000, bajó en términos absolutos, y los efectos de l menor consumo se ven en jóvenes 
entre 15 y 19 años. ¿Por qué Costa Rica no hace la prueba?  

Porque solos fracasamos. Si nosotros hacemos un territorio y lo declaramos libre para el 
consumo y el tráfico de drogas lo que vamos a tener es, además de muchos turistas, es una 
tremenda competencia por el mercado, una competencia armada.

“La expresión más perniciosa del capitalismo se da acá. El capitalismo fue muy interesante 
históricamente, el capitalista tradicional era una persona de altos principios morales, pero acá 
hablamos de un capitalismo salvaje, bestial, en donde yo compito en el mercado con mis 
armas y mi grupo armado que además son mis militares, y el que se me pone por delante le 
corto la cabeza. Por eso digo que la respuesta es multinacional.”

¿Qué pasa si legalizan Estados Unidos, México, todo s...?  

Se puede hacer un acuerdo global, pero hay que considerar no solo lo teórico sino las 
situaciones histórico-sociales. Yo creo que en algún momento, no ahora, eso pasará. Llegará 
un momento en que ese sea un tema superado y controlado. Es un tema de salud pública y es 
un tema mercantil. No hay más que esas dos cosas en el tapete. Por un lado mucho dinero 
que alguien se va a ganar y por otro lado muchos adictos que necesitan tratamiento médico.

¿Qué opina usted sobre la idea de don Francisco Dal l´ Anese de dar a los adictos 
drogas sustitutivas a las ilegales como la heroína para que no la compren?  

No, yo no creo en eso. Eso es un placebo, la sustitución de una droga por otra droga la 
tenemos documentada. (Sigmund) Freud utilizó la cocaína como remedio a la heroína, y él se 
hizo cocainómano. Así se ha pasado de un lado para otro.

“A veces se le saca a la gente del alcoholismo pero terminan adicto a los psicotrópicos y anda 
con la Valium en la mañana, tarde y noche. La liberalización de las drogas no es un tema 
pacífico, recuerde que la guerra del opio fue entre Estados: entre Inglaterra y China, 
perfectamente luego podemos vernos en otros escenarios.”

¿Usted ha consumido drogas ilegales?  

No, nunca, pero te cuento: yo soy producto de una generación de drogas, de la época hippie , 
pelo largo, rock. En el colegio algunos compañeros consumían y yo no me enteraba, porque 
yo andaba con la guitarra serenateando chiquillas (se ríe), pero en la fiesta de graduación un 
par de compañeros se me acercaron a decirme que los acompañar a la playa, la fiesta fue en 
un hotel de playa, y empezaron a consumir marihuana y me ofrecieron, yo me negué a ese 
consumo experimental.

Recommend 55 people recommend this. Be the first of your friends.

Publicidad 

©2009 El Financiero. El contenido de El Financiero no puede ser reproducido, transmitido ni distribuido total o parcialmente sin la autorización previa y por escrito del medio. Escríbanos a 
editor@elfinancierocr.com 

Page 2 of 2Fiscal General: la estrategia contra las drogas “está fracasada” - Economía y Política - elfi...

10/26/2010http://www.elfinancierocr.com/ef_archivo/2010/octubre/31/economia2568024.html


